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КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ 
ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ ГРАЖДАН

ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ ОТ ОЧЕРЁДНОСТИ 
РОЖДЕНИЯ РЕБЁНКА

ДЛЯ СБЕРЕЖЕНИЯ ЗДОРОВЬЯ 
ЗОЛЬЧАН И ЧЕРЕКЦЕВ

УПРАВДОР КОНТРОЛИРУЕТ 
СОСТОЯНИЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ ТРАССРуководитель региональ-

ной организации «Ветеран» 
общероссийской обществен-
ной организации инвалидов 
войны в Афганистане и во-
енной травмы «Инвалиды 
войны» Беслан Белимготов 
отметил:

– Эти свечи мы зажигаем 
в первую очередь в память 
о товарищах, погибших в 
Афганистане. 15 февраля – 
день вывода войск из Афга-
нистана, который стал Днём 
памяти воинов-интернаци-

оналистов. Но мы решили 
отделить день памяти о по-
гибших товарищах от этого 
праздника. Нас поддержа-
ли и городские власти, и 
центральная организация 
в Москве, многие регио-
ны тоже начали проводить 
«Свечу памяти», – отметил 
Б. Белимготов, открывая 
акцию. – Это важно для всех 
ветеранов и подрастающего 
поколения. Поэтому здесь 
присутствуют ветераны Аф-
ганистана, МВД, обществен-

В Нальчике вспоминали воинов, 
погибших в Афганистане

ные организации. Сегодня 
наши братья принимают 
участие в СВО, сражаются с 
фашистскими недобитками. 
К сожалению, есть погиб-
шие, но войны без жертв не 
бывает. Спасибо родителям, 
вырастившим таких замеча-
тельных сыновей.

Мужество и героизм со-
ветских солдат, погибших  в 
Афганистане, и подвиги их 
преемников, участвующих в 
СВО, отметили председате-

ли Совета ветеранов войны, 
труда, Вооружённых Сил и 
правоохранительных органов 
КБР Мухамед Шихабахов и 
нальчикского Совета вете-
ранов Мустафа Абдулаев, 
руководитель регионально-
го отделения общероссий-
ской ветеранской органи-
зации «Боевое братство» 
Барасби Гилястанов, пред-
седатель ДОСААФ России 
по КБР Мухажид Закуев, член 
Общественной палаты, вете-

ран Афганистана Владимир 
Абаноков.

Награждённый Орденом 
Мужества участник СВО Ти-
мур Кишев отметил, что ак-
ция «Свеча памяти» – «очень 
правильное мероприятие».

– Если забудем – горе при-
дёт. Мы вспоминаем братьев, 
погибших за правое дело. 
Наши ребята в ходе СВО 
каждую секунду подвергают-
ся опасности, но выполняют 
стоящие перед ними задачи. 

Хочется, чтобы всё закончи-
лось, и мы встречали дома 
наших братьев с победой, 
конечно. Правда за нами!» 
–  сказал Т. Кишев.

Собравшиеся возложили 
цветы к памятнику воинам-
интернационалистам. Возле 
него были зажжены 54 свечи 
– именно столько уроженцев 
КБР не вернулись из Афга-
нистана.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Что может быть честнее и благороднее?

«Что может быть честнее 
и благороднее, как учить 
других тому, что сам наи-
лучшим образом знаешь» 
– эти слова римского ритора 
Квинтилиана Сафудин Кан-
шобиевич сделал девизом 
своей профессиональной 
деятельности. Непрерыв-
ность образования он считает 
совершенно естественным 
процессом: в период службы 
в правоохранительных струк-
турах прошёл переподготовку 
по юриспруденции, а в годы 
работы в школе № 3 Чегема – 
по дисциплине «Менеджмент 
в образовании».

В ходе практической дея-
тельности он убедился, что 
знания лишними не бывают. 
Серьёзный образовательный 
базис, ответственное отно-
шение к делу сразу же выве-

ли его на лидерские позиции. 
В рядах Вооружённых Сил  
С.  Дышеков служил во 
Владикавказе в должно-
сти командира взвода свя-
зи батальона 693-го мото-
стрелкового полка. Из трёх 
с половиной лет работы в 
чегемской школе  два года 
был заместителем директора 
по воспитательной работе. В 
2021 году удостоен звания 
лауреата муниципального 
этапа конкурса «Учитель года 
России».

В 2021/2022 году Сафудин 
Дышеков работал в школе 
родного села и подал за-
явку для участия в програм-
ме «Земский учитель», по 
которой единовременная 
компенсационная выплата 
в размере одного миллио-
на рублей предоставляется 

учителям, прибывшим (пере-
ехавшим) на работу в сель-
ские населённые пункты либо 
посёлки городского типа, 
либо города с населением до  
50 тысяч человек. Победите-
ли конкурса трудоустраива-
ются в общеобразовательные 
организации на вакантные 
должности и принимают на 
себя обязательство отрабо-
тать в течение пяти лет по 
основному месту работы при 
условии учебной нагрузки не 
менее 18 часов в неделю.

В перечне вакантных учи-
тельских должностей в обще-
образовательных органи-
зациях республики из семи 
пунктов три – это учителя 
математики. Требовался та-
кой специалист и в одну из 
школ Чегемского района, но 
Сафудин Дышеков приехал в 

Майский. Это обстоятельство 
преподаватель объясняет 
так:

– Участие в конкурсе для 
меня – стимул к самоана-
лизу, самообразованию, 

да и хорошая материаль-
ная поддержка важна для 
молодой семьи. Ожидание 
интересного в новых обсто-
ятельствах я видел именно 
в Майском: новая большая 

школа с современным обо-
рудованием, хорошие от-
зывы о ней, вот и решил 
попробовать. Очень рад, что 
не разочаровался.

(Окончание на 3-й с.)

Как сообщается на портале Правительства РФ, семьи с не-
большими доходами с начала текущего года могут оформить 
ежемесячную выплату из материнского капитала вне зависи-
мости от очерёдности рождения ребёнка (ранее – только на 
второго ребёнка). 

«Выплата назначается семьям с доходами ниже двух регио-
нальных прожиточных минимумов на человека в месяц. Полу-
чать её можно до тех пор, пока ребёнку не исполнится три года. 
Если в семье несколько детей до трёх лет, то выплату можно 
оформить на каждого из них. Размер выплаты составляет один 
региональный прожиточный минимум на ребёнка в месяц. В 
среднем по стране это 13,9 тыс. рублей. Кроме того, семья 
может одновременно получать и единое пособие, и выплату 
из материнского капитала», – говорится в сообщении.

Подать заявление на получение ежемесячной выплаты 
можно через портал госуслуг, при личном визите в МФЦ или 
отделение Социального фонда России, уточняет пресс-служба 
кабмина.

Как сообщает пресс-служба Минздрава КБР, в рамках 
региональной программы «Модернизация первичного звена 
здравоохранения» капитально отремонтировано здание поли-
клиники ГБУЗ «ЦРБ» Зольского района. Здесь также полностью 
обновлено оборудование для клинико-диагностической лабо-
ратории. Чтобы не прекращать приём пациентов, ремонтные 
работы проводились в два этапа. Поликлиника обслуживает на-
селение численностью более 49 тысяч человек, рассчитана на 
380 посещений в смену, имеется дневной стационар на 65 коек.

Отремонтированное лечебное учреждение соответствует 
принципам «бережливых технологий», оснащена зоной ком-
фортного ожидания и навигационными картами. 

В соответствии с той же программой в Аушигере построена 
новая амбулатория. Медучреждение возвели взамен старого 
здания 1937 года постройки. 

Амбулатория обслуживает население численностью более 
5 тысяч человек и рассчитана на 35 посещений в смену. Она 
оснащена необходимым медицинским оборудованием и новой 
мебелью. Для жителей села работают кабинеты терапевта, пе-
диатра, стоматолога, хирурга,  также обустроены процедурные 
кабинеты, палаты и вспомогательные помещения. 

Погода снова ухудшилась: в Кабардино-Балкарии идёт снег, 
дороги покрываются наледью. В связи с этим специалисты 
дорожного управления ведут круглосуточный контроль за со-
стоянием региональных дорог.

Дорожные службы проводят комплекс мероприятий по 
обеспечению безопасного и бесперебойного передвижения 
транспортных средств на автодорогах и искусственных соору-
жениях: распределяют противогололёдный материал комбини-
рованными дорожными машинами для ликвидации гололёда. 
На республиканских трассах задействовано более 30 единиц 
техники. Министерство транспорта и дорожного хозяйства КБР 
призывает водителей быть внимательнее на дорогах, соблю-
дать безопасный скоростной режим и дистанцию. 

с. 2

Глава КБР Казбек Коков провёл личный приём граждан, 
обратившихся в приёмную партии «Единая Россия».

Вопросы касались преимущественно коммунальной и до-
рожной инфраструктуры. В частности, речь шла о водоснаб-
жении некоторых участков улиц в посёлке Адиюх. Также по 
поручению руководителя республики будет проработан анало-
гичный вопрос по водоотведению на одной из улиц в Алексан-
дровке в Нальчике. Кроме того, по обращению общественного 
совета селения Заюково Казбек Коков поручил ответственным 
ведомствам рассмотреть вопрос устройства освещения улицы 
Казаноко уже в текущем году.

НА ПОДДЕРЖКУ ФЕРМЕРОВ 
И РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ 

НАПРАВЛЕНО 72,5 МЛН РУБЛЕЙ 
В 2022 году на реализацию мероприятий регионального 

проекта «Акселерация субъектов малого и среднего пред-
принимательства» национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы» в КБР было направлено  
72,5 млн рублей, в том числе из федерального бюджета –  
71,8 млн рублей, из республиканского – 0,7 млн рублей.

Из указанных средств грантовую поддержку крестьянских 
(фермерских) хозяйств «Агростартап» получили 20 К(Ф)Х на 
общую сумму 53,4 млн рублей. 

На развитие сельской кооперации четырём сельскохозяйст-
венным потребительским кооперативам в качестве субсидий 
выделено 16,7 млн рублей бюджетных средств. 

Региональный центр компетенций в сфере сельскохозяйст-
венной кооперации и поддержки фермеров, оказывающий 
информационно-консультационные, методические услуги 
физическим и юридическим лицам по вопросам создания и 
развития субъектов малого и среднего предпринимательства в 
области сельского хозяйства, также получил субсидию в разме-
ре 2,4 млн рублей, сообщает пресс-служба Минсельхоза КБР.

Обширная программа, которая 
будет реализована с 6 по 10 фев-
раля, в понедельник началась 
с круглого стола «Разработка и 
внедрение новых отечественных 
микробиологических препаратов 
в биологическом земледелии» на 
площадке агрономического факуль-
тета КБГАУ.

В дискуссии приняли участие 

Большая и важная цель
представители Министерства сель-
ского хозяйства КБР, Научно-ис-
следовательского института сель-
ского хозяйства Республики Крым, 
Ставропольского государственного 
аграрного университета, Майкопско-
го государственного технологическо-
го университета, межрегиональной 
общественной организации «Крым-
ская академия наук», Северо-Кав-
казского научно-исследовательского 
института горного и предгорного 
садоводства, Института сельского 
хозяйства – филиала Кабарди-
но-Балкарского научного центра 
Российской академии наук, терри-
ториальных подразделений феде-
ральных служб Россельхозцентра 
по КБР и Станции агрохимической 
службы «Кабардино-Балкарская», 
профессорско-преподавательского 
корпуса и студенческой научной 
молодёжи, а также бизнес-сообще-
ства региона.

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Вологирова
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ОФИЦИАЛЬНО

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

МЫ ВМЕСТЕ

СОЦИУМ

ПРИОРИТЕТНЫЕ И ТРЕБУЮЩИЕ 
ОСОБОГО ВНИМАНИЯ ВОПРОСЫ

Направить энергию молодёжи в конструктивное русло
ДУМ КБР при поддержке Фонда пре-

зидентских грантов с 2018 года успешно 
реализует новый комплексный про-
ект– межнациональный и межконфес-
сиональный молодёжный лагерь «Мы 
вместе». В рамках программы лагеря 
предусмотрено проведение обучающих 
тренингов, мастер-классов, неформаль-
ных встреч с официальными лицами, 
круглых столов, экологических акций, 
спортивных состязаний, развлекательных 
игр, экскурсий и других мероприятий. В 
этот раз молодые активисты встретились 
с министрами в формате круглого стола.

Главной темой дня стало духовно-
нравственное воспитание молодёжи в 
непростое время глобальных перемен.

– Молодёжь региона – кладезь боль-
ших перспектив и безлимитных ресурсов.  
И наша задача – направить её энергию 

присутствующим отметил эффективную 
государственную политику поддержки 
молодёжи регионов, которая вопло-
тилась в ряде грантовых программ и 
конкурсов. Позитивная работа в данном 
направлении приводит к успешным ре-
зультатам, уже реализовано множество 
уникальных и талантливых проектов и 
бизнес-идей.

В ходе встречи ребята получили ответы 
на свои вопросы. В частности, подроб-
ную консультацию о порядке и приёме 
заявок на участие в грантовых проектах, 
специфике прохождения подобных ис-
пытаний и т. д. Также юных волонтёров 
проинформировали о новых програм-
мах поддержки молодёжи, обучающих 
тренингах, семинарах и вебинарах на 
различные актуальные темы.

Марианна ГУБАШИЕВА

в конструктивное русло, приложить все 
силы для духовно-нравственного вос-
питания подрастающего поколения, 
основанного на идеях гуманизма и  
патриотизма, – отметил Анзор Кураши-
нов, ещё раз особо подчеркнув актуаль-
ность популяризации высоконравствен-
ных ценностей в самой уязвимой и в 
то же время перспективной части на-
селения – молодёжи. Он напомнил при-
сутствующим о том, что наша молодёжь 

всегда отличалась высокими морально-
этическими устоями, характерными для 
традиций и культуры кавказских народов, 
и выразил надежду, что такая тенденция 
сохранится и в дальнейшем.

В свою очередь министр по делам 
молодёжи республики Азамат Люев 
продолжил злободневную тему духов-
но-патриотического воспитания моло-
дёжи, заострив внимание на том, что 
необходимо направить все ресурсы на 

решение данного вопроса в масштабе 
всей страны.

– Морально-этические нормы и нрав-
ственные ценности сегодня приобретают 
особенную значимость и являются ахил-
лесовой пятой в современном обществе. 
На фоне мировых социальных и полити-
ческих катаклизмов истинные ценности 
добра, человечности, справедливости и 
порядочности становятся спасательным 
кругом для нашего общества. Сегодня 

центр прилагает большие усилия для 
продуктивного и оперативного решения 
нарастающей проблемы. Информаци-
онная война, деструктивная политика 
Запада приводят к моральному разложе-
нию и духовному-нравственному хаосу в 
мировом сообществе, и первоочередная 
задача – стабилизировать данную ситуа-
цию, – отметил Азамат Люев.

Заместитель председателя ДУМ КБР 
Алим Сижажев в своём обращении к 

 «Движение первых» в «Солнечном городе»

Стоит отметить, что открытие «пер-
вички» Российского движения детей 
и молодёжи (РДДМ) в «Солнечном 
городе» – шаг закономерный. Воспи-
танники детской академии творчества 
уже давно демонстрируют вовлечён-
ность в общественную жизнь. Они 
регулярно принимают участие в акциях:  
«Бессмертный полк», «Сад памяти», 
«Свеча памяти», «Дороги Победы». 
Многие из них – члены «Юнармии», 
«Большой перемены», «Российского 
движения школьников».

Организаторы подготовили обширную 
программу. На различных площадках 
под руководством квалифицированных 
экспертов дети могли ознакомиться с 
12 направлениями работы «Движения 
первых», поделиться собственными 
идеями и предложениями. Модерато-
рами выступили финалисты конкурса 
«Большая перемена» и педагоги лицея 
для одарённых детей «Солнечного горо-
да». О целях, ценностях и направлениях 
работы «Движения первых» рассказал 
председатель совета республиканского 
отделения РДДМ Аслан Шипшев.

Не остались в стороне и родители 
– они приняли участие в собрании, на 
котором пообщались с представителями 
регионального отделения РДДМ.

Торжественная церемония открытия 
началась с выноса государственного 
флага под  гимны РФ и КБР. Выписку 
из решения совета регионального от-
деления РДДМ «Движение первых» ини-
циативной группе «Солнечного города» 

передал Аслан Шипшев.  Он рассказал о 
том, что успел пообщаться с родителями 
новых участников движения, которые 
разделяют его уверенность в своевре- 
менности создания всероссийской дет-
ской организации.

С деятельностью РДДМ и «Солнеч-
ного города» участников встречи по-
знакомили с помощью видеороликов. 
Украсили мероприятие художественные 
номера воспитанников академии. Так-
же на открытии педагогам и ученикам 
вручили благодарственные письма.

– Замечательно, что идея российско-
го движения, которое бы объединяло 
всех школьников, принадлежит вам, 
ребята, – отметила почётный гость 
церемонии Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова. – Сейчас по-
всеместно открываются региональные 
и первичные отделения движения, а 
сегодня на наших глазах происходит 
рождение вашего отделения. У этого 
движения очень много направлений – 
мы сами в этом убедились, наблюдая за 
работой секций. Движение поддержано 
на уровне Президента РФ Владимира 
Владимировича Путина. А вот какой 
станет организация, зависит только 
от вас. 

Татьяна Егорова также обратила 
внимание на то, что «Солнечный город» 
– крупнейшее образовательное учреж-
дение на Северном Кавказе, которое 
объединило талантливых и одарённых 
ребят. Быть первыми непросто, однако 
рядом с детьми и молодёжью всегда 

находятся взрослые – педагоги, настав-
ники и родители. 

Председатель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова подчеркну-
ла, что открытие «первички» – исто- 
рическое событие. Нина Гузеровна про-
вела параллель между открытием «Дви-
жения первых» и созданием пионерской 
организации, призвав новых участников 
рассматривать РДДМ как возможность 
самореализоваться и обрести едино-
мышленников. 

Присоединился к поздравлениям 
и министр по делам молодёжи КБР 
Азамат Люев, пожелав воспитанникам 
«Солнечного города» быть первыми не 
только в направлениях работы РДДМ, но 
и в созидании, дружбе и доброте.

Руководитель лицея для одарённых 
детей ДАТ «Солнечный город» Тамара 
Джаппуева рассказала, что к церемонии 
открытия в академии готовились не один 
день, и не зря:

– Самое лучшее, что можно было 
сегодня увидеть, – как работали дети, 
обсуждая те вопросы, которые их вол-
новали: образование, культуру, умение 
работать в команде и быть лидером. У 
всех детей есть понимание того, что все 
эти качества можно воспитать в себе не 
в одиночку, а в коллективе. Я думаю, что 
движение будет служить именно этому. 
Дорогие дети, я не сомневаюсь, что в 
«Движении первых» вы будете первыми. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

В Донецкой Народной Рес-
публике стоял туман, и чем 
ближе к Донецку, тем он был 
плотнее, а видимость – хуже. 
Туман – друг гражданского 
человека: как говорят опыт-
ные гуманитарщики, когда 
опускается туман, обстре-
лов становится значительно 
меньше.

Чем дальше, тем чаще 
встречаются разрушенные 
бомбёжками жилые дома. Го-
род-герой Донецк встречает с 
любовью к нашей огромной 
стране. «Россия – это наша 
Победа! Россия – это наша 
страна!» – гласят плакаты, 
а на балконах развеваются 
российские триколоры.

В Донецке жизнь течёт 
своим чередом, люди хо-
дят в магазины, молодёжь 
сидит в кафе, работают 

коммунальные службы, и 
поначалу сложно даже по-
думать о том, что передовая 
в восьми километрах от цен-
тра города. По пути встре-
чаются красивые здания, 
но внезапно взгляд падает 
на полностью разрушенный 
жилой многоквартирный 
дом. Исполнительный ди-
ректор военно-патриотиче-
ского фонда «Новая высо-
та» Арсен Камбиев расска-
зывает, что сюда прилетел 
снаряд пару недель назад. А 
чуть дальше он показывает 
место, где гуманитарщики 
искали гражданского, ко-
торого потеряла пожилая 
женщина, и в это время в 
пятидесяти метрах выпу-
щенный ВСУ снаряд попал 
в жилой дом.

Дальше – многочасовая 

дорога в Запорожскую об-
ласть к нашим военнослу-
жащим. Мы видим города и 
сёла, где прошли ожесточён-
ные бои, о которых только вче-
ра читали в новостях, видим 
следы обстрелов, и тем яснее 
становится ужас, в котором 
много лет находятся обычные 
мирные жители.

Долгожданная встреча 
земляков. За тысячу кило-
метров от Нальчика слышна 
кабардинская речь. Ребята 
счастливы видеть друг друга – 
встречаются уже старые дру-
зья. Отец видится с сыном, 
как будто и не было разлуки. 
Передали гуманитарную по-
мощь. Наши парни рады, 
что жители республики не 
забывают их, благодарны  и 
делают всё возможное для 
победы.

Далее нужно найти ещё 
одного военнослужащего и 
вручить посылку из дома. 
Связи нет. В поисках адре-
сата водитель неожиданно 
встречает односельчанина 
своего сослуживца-афганца 
из Дагестана, связь с кото-
рым была потеряна. Надо же 
такому случиться! Дальше 
снова авто с цифрами 07, 
снова разговор на родном 
языке. Адресат, наконец, 
найден, гостинцы из дома 
вручены. Миссия наша вы-
полнена, возвращаемся до-
мой. Бесконечные просторы 
и поля, где должны расти 
пшеница, кукуруза, подсол-
нечник, сейчас «мертвы» и 
ждут своего часа – своей 
весны. И она обязательно 
наступит.

Сергей ШЕСТИРУБЛЁВ

Весна обязательно наступит

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ВВЕДЕНЫ 
В РЕСПУБЛИКЕ С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 

ПРОВЕДЕНИЯ СВО
Председатель Правительства КБР 

Алий Мусуков проинформировал, что по 
состоянию на сегодняшний день общая 
сумма ежемесячных и единовремен-
ных выплат мобилизованным за счёт 
республиканского бюджета составила 
более 300 миллионов рублей, сбоев по 
региональным выплатам не допущено. 
Меры поддержки участников специаль-
ной военной операции и их семей были 
введены в республике с первых дней её 
проведения.

Руководитель Администрации Гла-
вы КБР Мухамед Кодзоков сообщил о 
работе, проводимой в рамках защиты 
прав мобилизованных. По решению при-
зывной комиссии 70 мобилизованных, в 
семьях которых есть трое и более детей, 
а также по состоянию здоровья, прекра-
тили военную службу.

Вице-премьер регионального прави-
тельства Марат Хубиев доложил о резуль-
татах деятельности рабочей группы по 
вопросам СВО, созданной по поручению 
Главы региона в марте 2022 года. Помощь 
военнослужащим осуществляется за счёт 
бюджетных и внебюджетных средств. Из 
средств резервного фонда Правитель-
ства КБР на нужды мобилизованных 
выделено 40 млн рублей. Создан запас 
вещевого довольствия и технических 
средств, который постоянно пополняется. 
Грузы направляются в зону СВО согласно 
установленному военным командовани-
ем порядку. С октября направлено более 
100 тонн гуманитарного груза. Благодаря 
военно-патриотическому фонду «Новая 
высота» и региональной общественной 
организации «Ни шагу назад» доставка 
помощи, посылок от семей, а также 
писем от школьников осуществляется 
еженедельно непосредственно к бойцам 
в места их дислокации. Кроме того, ука-
зом Главы КБР, подписанным в декабре 
2022 года, ежемесячные выплаты моби-
лизованным не учитываются при расчёте 
среднедушевого дохода при начислении 
республиканских и других мер социаль-
ной поддержки. Тогда же утверждён 
порядок освобождения мобилизованных 
граждан и членов их семей от начисле-
ния пеней в случае несвоевременного 
и неполного внесения ими платы за жи-
лое помещение, коммунальные услуги, 
взносов на капремонт. Помимо этого, 
семьям, если есть необходимость, ока-
зывается содействие в ремонте жилья, 
вещевая и продовольственная помощь. 
Они освобождены от родительской платы 
в дошкольных учреждениях, дети обес-
печены бесплатным горячим питанием, 
при необходимости – санаторными пу-
тёвками в первоочередном порядке. Все 
семьи мобилизованных освобождены от 
платы за водоснабжение и вывоз твёрдых 
бытовых отходов. Волонтёрское сообще-
ство оказывает «тимуровскую» помощь 
тем, кому она необходима. Действует 
пункт сбора общественной гуманитар-
ной помощи на центральном рынке для 
граждан, желающих принять участие 
в акции. Кроме того, в периодической 
печати будут созданы рубрики «Всё для 
победы» и «Мы вместе» для освещения 
подвигов военнослужащих, гуманитар-
ных акций. В настоящее время готовится 
телемост с мобилизованными, проект 
реализуется при поддержке рабочей 

группы, созданной по поручению Пре-
зидента РФ.

Глава республики поручил оперативно 
подготовить транспортировку очередного 
груза для военнослужащих из республи-
ки. Казбек Коков выразил искренние 
слова благодарности всем, кто не оста-
ётся в стороне и поддерживает бойцов, 
участвующих в СВО. «То, что делают сей-
час наши ребята, – очень важно, должно 
быть понимание этого», – подчеркнул он.

ДЕНЕЖНЫЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ 
СПОРТСМЕНОВ УВЕЛИЧЕНЫ 

В ДВА РАЗА
Говоря о повышении уровня доходов 

работников социальной сферы, Казбек 
Коков отметил, что это стало возможным 
благодаря улучшению бюджетной обес-
печенности республики, повышению 
уровня собственных налоговых доходов. 

Глава республики подписал указ о 
двукратном увеличении денежных воз-
награждений для всех категорий спорт-
сменов – членов сборных России по 
олимпийским и неолимпийским, пара-
лимпийским и сурдлимпийским видам 
спорта основного, юношеского, юни-
орского состава и их тренерам за заво-
ёванные призовые места. Денежные 
вознаграждения составят от 40 000 до  
2 000 000 рублей в зависимости от уровня 
соревнований и занятого места. Министр 
спорта республики Ислам Хасанов отме-
тил, что ранее таких выплат по некоторым 
видам спорта среди юниорских и юно-
шеских составов не было. Необходимые 
изменения внесены в соответствующие 
указы. «Таким образом, мы расширяем 
охват претендентов на вознаграждение за 
спортивные достижения и удваиваем все 
выплаты», – резюмировал Казбек Коков.

ПЕРВЫЕ ВЫПЛАТЫ 
МЕДРАБОТНИКАМ БУДУТ 

ПРОИЗВЕДЕНЫ В КОНЦЕ МАРТА
На совещании речь также шла о по-

вышении уровня доходов ряда категорий 
медицинских работников. Алий Мусуков 
пояснил, что в рамках поручений Прези-
дента РФ Владимира Путина в соответ-
ствии с постановлением Правительства 
РФ от 31 декабря 2022 года «О допол-
нительной государственной социальной 
поддержке медицинских работников 
медицинских организаций, входящих в 
государственную и муниципальную сис-
темы здравоохранения и участвующих 
в базовой программе обязательного 
медицинского страхования либо террито-
риальных программах обязательного ме-
дицинского страхования» принято реше-
ние об установлении с 1 января 2023 го- 
да специальной социальной выплаты  
11 категориям медицинских работников. 
В республике социальные доплаты за 
счёт федерального бюджета получат 
6269 работников медучреждений, оказы-
вающих медицинскую помощь в рамках 
госгарантий, на что выделен 671 миллион 
рублей. Субъектам рекомендовано за 
счёт региональных бюджетов дополнить 
перечень медработников из числа не 
подпадающих под действие данного 
постановления. По поручению Главы 
КБР региональные социальные доплаты 
коснутся ряда работников центральных 
районных больниц, поликлиник, онко-
логического диспансера, сотрудников 
с немедицинским образованием (био-
логов, лаборантов), водителей скорой 

помощи, работников, занятых в уборке 
служебных помещений. В общей слож-
ности из республиканского бюджета 
порядка 90 миллионов рублей будут 
выделены на социальные выплаты для 
двух тысяч медицинских работников. 
Всего доплаты в сфере здравоохранения 
коснутся порядка 8000 человек. Казбек 
Коков поручил подготовить необходимую 
нормативную базу по региональным вы-
платам и осуществить их одновременно с 
федеральными. «Первые федеральные 
выплаты, начисляемые с января, соглас-
но графику будут произведены в конце 
марта», – пояснил премьер-министр. 
«Это станет хорошей поддержкой для 
людей», – подытожил Казбек Коков.

С 2023 ГОДА ВВЕДЕНО
 ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ

Информацию по назначениям и вы-
платам ежемесячного пособия в связи 
с рождением и воспитанием ребёнка, 
которые осуществляются в том числе Со-
циальным фондом, представил министр 
труда и социальной защиты КБР Алим 
Асанов. «В соответствии с федеральны-
ми законами и законами КБР, указами 
Главы республики Министерство труда 
и социальной защиты является уполно-
моченным органом, осуществляющим 
финансовую поддержку семей при рож-
дении детей. В 2022 году социальными 
выплатами были охвачены 89 тыс. семей 
на более 123 тыс. детей, выплачено 10,6 
млрд рублей детям различных категорий. 
При этом замкнут цикл: финансовую под-
держку семьям оказывают от постановки 
женщины на учёт по беременности до до-
стижения ребёнком 18 лет. Мы функции 
свои делим с Социальным фондом, кото-
рый производит выплаты на детей от 8 до 
17 лет включительно, причём с 2023 года 
введено единое пособие. Оно предус- 
матривает однократное обращение 
через портал госуслуг, и все положен-
ные выплаты будут осуществлены. 
Общая с Социальным фондом сумма 
на этот год составляет около 24 млрд 
рублей, из них по линии министерства 
заложено более 10 млрд рублей. За 
январь выплачено 909 млн рублей на  
66 400 детей, Социальным фондом – на 
22 474 ребёнка», – сказал он. «В про-
шлом году с учётом выплаты до 8 лет на  
46 тысяч семей, произведённых Пенсион-
ным фондом (ныне – Социальный 
фонд), социальную поддержку в рес-
публике получили 135 тысяч семей с 
детьми. Значимо и то, что в последние 
годы суммы выплат привязываются к 
прожиточному минимуму на ребёнка. 
Среднее по стране значение размера 
детских пособий составляет 13 944 рубля, 
в Кабардино-Балкарии оно самое высо-
кое по СКФО и составляет 16 769 руб- 
лей», – уточнил Алий Мусуков.

Глава республики подчеркнул, что 
данное решение Президента РФ стало 
серьёзнейшей поддержкой для много-
детных семей. «Я не знаю таких стран 
в мире, которые поддерживают семьи 
начиная от беременности до совершен-
нолетия детей», – сказал Казбек Коков. 
Глава поручил держать на контроле все 
прозвучавшие в ходе совещания вопро-
сы, отметив, что текущий год должен 
стать переломным в плане увеличения 
доходов работников социальной сферы. 
«Будем работать в том же направлении», 
– подвёл итог руководитель республики.   
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Любовь моя – газета

Всё-таки неисповедимы 
журналистские пути. Разве 
могла я предположить много 
лет назад, впервые входя в 
кабинет редактора «Кабарди-
но-Балкарской правды» Бо-
риса Петровича Черемисина, 
что доведётся когда-нибудь 
брать у него интервью? Уж, 
казалось бы, мы все знаем о 
своём редакторе. Но в этой бе-
седе открылись и неизвестные 
«штрихи к портрету».

– К твоему приходу подо-
брал всё, что издано. Оказа-
лось тринадцать книг: и свои, 
и сборники, куда вошли отдель-
ные произведения. Наверное, 
не так уж и мало. Пишу трудно, 
переписываю, переделываю. 
О каждой книжке есть что 
сказать.

– Обычно самой дорогой 
бывает первая вещь.

– Ну, самой первой здесь 
нет, она так и осталась в един-
ственном рукописном экзем-
пляре. К окончанию школы 
я написал уже два романа. 
«Среда» – о молодёжи, той 
обстановке, в которой фор-
мировались характеры моих 
сверстников, и «Революция». 
Не удивляйся, отец мой Пётр 
Фролович девятнадцати лет 
ушёл добровольцем в Красную 
Армию. Часто собирались у 
нас его друзья, вспоминали 
молодость. Бог ты мой, как я 
им завидовал! И в седьмом 
классе начал писать книгу о 
гражданской войне, где одним 
из главных героев стал отец. 
Конечно, всё это лишь попытка 
сказать о том, что знали другие 
и знали лучше меня.

– Вы оказались из став-
шего легендарным выпуска 
41-го...

– В армию меня призвали 
за два дня до начала войны. 
Направили в Мичуринское 
военно-инженерное училище. 
Был рад, что стал заниматься 
подрывным делом. К нему 
меня тянуло с детства. Жили 
мы недалеко от артполигона и 
осенью, когда заканчивались 
учения, собирали там патроны, 
а потом жгли костры и бросали 
в огонь. С захватывающим 
интересом смотрели, как они 
стреляют.

Более сорока лет он посвя-
тил местной промышленности. 
Стал основателем Нальчикского 
завода полупроводниковых при-
боров и руководил этим пред-
приятием семнадцать лет. 

Шогенов был талантливым 
директором и умел организо-
вывать людей. Под его руко-
водством НЗПП стал одним 
из лидеров отрасли. На базе 
завода открылись филиалы в 
Кабардино-Балкарии и Даге-
стане, которые со временем 
стали самостоятельными пред-
приятиями. Благодаря Николаю 
Шогенову был построен новый 
жилой комплекс в микрорайоне 
«Дубки» и запущена троллейбус-
ная линия с конечной останов-
кой «НЗПП». 

За многолетний добросовест-
ный труд Николай Касимович 
был награждён орденом Ок-
тябрьской революции, двумя 
орденами Трудового Красного 
Знамени, многочисленными 
медалями и благодарностями 
Министерства электронной про-
мышленности СССР. 

Он родился в селении На-
урузово, которое при советской 
власти переименовали в Кызбу-
рун II. В начале девяностых селу 
вернули первоначальное исто-
рическое название – Исламей. 

В январе 1940 года Шогенова 
призвали в Красную Армию. 
Следующим летом началась 
война, и наш земляк оказался 
на фронте. Под пулями он не 
гнулся и стал кавалером ордена 
Красной Звезды. 

В конце января 1944 года 
родные Николая получили бла-
годарственное письмо от ко-
мандования части, в которой 
он служил.  «За период боёв во 
вверенном мне полку сержант 
Николай Касимович Шогенов 
показал себя бесстрашным 
воином, чётко выполняющим 
боевые задачи, в любых усло-
виях боя, – писал командир 
полка подполковник Гундарев. 
– На товарища Шогенова всегда 
можно положиться, он быстро и 
ответственно выполнит любое 
поручение. Солдаты и команди-
ры любят и ценят его как чуткого 
товарища и отважного бойца. Я 
горжусь вашим сыном и братом 
не только как храбрым воином, 
но и разумным, находчивым ко-
мандиром взвода. За отличное 
выполнение боевых заданий 
товарищ Шогенов имеет две 
боевые медали и орден Красной 
Звезды, но я уверен, что это 
далеко не последние награды. 
Великое спасибо вам за сына и 
брата! На таких, как он, всегда 
можно надеяться в бою...».  

После победы Николай Шоге-
нов вернулся на родину.  С 1945-
го по 1986 год Николай Касимо-
вич был заместителем мини-
стра пищевой промышленности 
Кабардино-Балкарской АССР, 
управляющим республиканским 
маслосыртрестом, замести-
телем председателя местного 
совнархоза и генеральным ди-

(Продолжение.  Начало в №№ 149-
154 (2022 г.) ; №№1,5-7,9,11)

ОБОРОНА ТУАПСЕ
К исходу сентября 1942 г. немецким 

войскам не удалось полностью овла-
деть Новороссийском, выйти к Чёр-
ному морю через перевалы Главного 
Кавказского хребта и в районе Туапсе, 
прорваться к грозненской нефти. В 
этих условиях попавший в цейтнот 
Гитлер, желавший теперь любой ценой 
захватить Закавказье и подключить к 
войне Турцию, принял решение нане-
сти решающий удар по Туапсе. Вопрос 
выхода врага к Чёрному морю в районе 
Туапсе стал вопросом жизни и смерти, 
вопросом исхода войны.

В августе гитлеровцы захватили 
Белореченскую и Майкоп и двинулись 
в сторону Туапсе. 17 августа советские 
войска остановили противника в райо-
не Горячий Ключ – Хадыженск.

В эти дни под Хадыженском про-
изошёл уникальный, единственный за 
всю историю войны случай. 11 сентября 
1942 г. группа разведчиков выполнила 
специальное задание члена Военного 
совета Черноморской группы войск  
Л. М. Кагановича, доставив из остав-
ленного под Хадыженском на ней-
тральной полосе склада четыре хими-
ческие бомбы ХАБ 200, заряженные 
ипритом и фосгеном. Операция имела 
совершенно секретный характер, и от 
её успеха зависел в известной степе-
ни авторитет СССР у общественности 
стран-союзниц. За все годы войны ни 
Красная Армия, ни фашисты не при-
меняли химическое оружие, в случае 
обнаружения таких бомб противником 
неминуемо возник бы международный 
скандал. 21 сентября по переднему 
краю противника был нанесён мощный 
артиллерийский удар, под прикрытием 
которого штрафная рота выбила не-
мецких солдат из окопов и удерживала 
занятые позиции в течение пяти дней. 
За это время два химзавода и отделе-
ние сапёров вывезли ещё 179 таких 
бомб в тыл. Неожиданная для немцев 

атака сорвала самым непредвиден-
ным образом наступление фашистов 
на этом участке фронта, которое 
должно было состояться по плану 
генерального наступления вермахта 
на Туапсе 23 сентября, а фактически 
началась только 26 сентября. Против-
ник так ничего и не понял. Выживших 
штрафников амнистировали, участни-
ков операции представили к наградам.

Командование немецкой 17-й армии 
планировало вести наступление на 
Туапсе по сходящимся направлениям 
со стороны Нефтегорска и от Горячего 
Ключа в направлении посёлка Шаумян 
с целью окружить и уничтожить в этом 
районе основные силы 18-й армии. 
Соотношение сил было в пользу про-
тивника, который превосходил войска 
Черноморской группы в личном соста-
ве в 1,5 раза, в орудиях – в 2,6 раза, 
в миномётах – в 1,5 раза, в танках – 
абсолютно, в самолётах – в 5 раз. Для 
усиления группировки на направлении 
главного удара в район Нефтегорска 
были   переброшены с Санчарского, 
Клухорского и других направлений 
основные силы 1-й и 4-й гпд, вошед-
шие в состав ударной дивизионной 
группы «Ланц». По замыслу Гитлера, 
захват Туапсе позволил бы вермахту 
выйти в тыл войскам, оборонявшим 
Новороссийск, и овладеть им; выйти 
по Черноморскому побережью в За-
кавказье и дать возможность союзни-
ческой Турции напасть на бакинские 
нефтепромыслы с юга, одновременно 
перерезав «Персидский коридор», по 
которому непрерывно шло снабжение 
Красной Армии по ленд-лизу из Ирана.

23 сентября 1942 г., после авиаци-
онных ударов, наносившихся в течение 
двух дней по коммуникациям и бое-
вым порядкам 18-й армии, началось 
большое немецкое наступление на 
Туапсе (операция «Аттика»).  17 октя-
бря гитлеровцы захватили Шаумян 
и долину реки Пшиш, где попала в 
окружение 808-я стрелковая дивизия. 
23 октября немецкий батальон, пре-
следуя отступающие части Красной 

Армии, захватил гору Семашхо, по-
следнюю естественную преграду на 
пути к Туапсе, с вершины которой уже 
просматривался этот город. Ответной 
контратакой противник был сброшен с 
горы. Эта высота несколько раз пере-
ходила из рук в руки.

31 октября немецкие войска вынуж-
дены были прекратить наступательные 
действия и перейти к обороне. В те-
чение следующего месяца шли оже-
сточённые позиционные бои по всему 
фронту. В это время севернее горы 
Семашхо на небольшом плацдарме 
немцы создали мощную так называе-
мую Семашховскую группировку для 
дальнейшего наступления на Туапсе. 
23 ноября противник предпринял по-
следнюю попытку прорваться к Туап-
се через Георгиевское. Ему удалось 
продвинуться на глубину до 8 км, 
после чего был отброшен на прежние 
позиции. К этому времени 17-я армия 
израсходовала все резервы, необхо-
димые для успешного наступления. 
26 ноября началось решающее кон-
трнаступление советских войск под 
руководством командующего Черно-
морской группы войск генерала И. Е. 
Петрова. Приходилось штурмовать 
укреплённые опорные пункты немцев 
с дотами, прикрываемые артиллерией, 
миномётами и минными полями. На-
ступательные бои велись в сложных 
условиях горно-лесистой местности, 
под дождём и мокрым снегом, при 
бездействии нашей авиации из-за 
густого тумана. По причине распутицы 
боеприпасы и продовольствие часто 
приходилось доставлять на передовую 
на руках. Особенно острой проблемой 
был вывоз тяжелораненых бойцов.

В течение первой недели наступле-
ния наши войска вели ожесточённые 
бои и медленно продвигались вперёд, 
последовательно уничтожали про-
тивника, выбивая его из отдельных 
гнёзд и укрытий в скалистых горах 
и отражая его контратаки. 5 дека-
бря части ударных группировок 18-й 
армии вышли на рубеж реки Пшиш.  

17 декабря гитлеровцы, прикрываясь 
небольшими группами, начали от-
ход за эту реку, бросая технику, во-
оружение и снаряжение. 20 декабря 
соединения 18-й армии отбросили 
фашистов за реку Пшиш, освободив 
посёлок Гойтх и окружив под Семаш-
хо более 4 тыс. фашистских солдат 
и офицеров. Угроза потери Туапсе 
была окончательно ликвидирована. О 
масштабе и ожесточённости боёв при 
обороне Туапсе свидетельствует тот 
факт, что освобождение небольшого 
по величине плацдарма, занимаемого 
Семашховской группировкой, заняло 
почти 3 месяца и стоило жизни многих 
тысяч солдат и офицеров Красной Ар-
мии. Точное количество погибших во 
время обороны Туапсе не установлено 
до сих пор по причине частичного за-
крытия архивов. По информации Му-
зея обороны Туапсе, число погибших 
воинов Красной Армии при обороне 
Туапсе ориентировочно оценивается 
в 100 тысяч человек.

Немецкие войска, несмотря на пер-
воначальное превосходство, не смогли 
не только разгромить Черноморскую 
группу, но и добиться сколько-нибудь 
значительных успехов. Некоторое их 
продвижение на Туапсинском направ-
лении, стоившее огромных потерь, 
не дало никакого оперативного вы-
игрыша. Выход немецких войск на по-
бережье Чёрного моря юго-восточнее 
Новороссийска и прорыв в Закавказье 
не состоялись. Успех сражений в горах 
и под Туапсе стал прологом к освобож-
дению всей Кубани. В январе 1943 г. 
начался постепенный исход немецких 
войск из района боёв. 27 января 1943 г. 
части Красной Армии вошли в Хады-
женск, откуда 4 месяца назад началось 
наступление гитлеровцев на Туапсе.

В 2008 г. городу Туапсе было присво-
ено почётное звание «Город воинской 
славы».

Из буклета издательства  
М. и В. Котляровых  

«Хроника битвы за Кавказ».
(Продолжение следует)

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Директор гимназии № 1 
г. Майского Ольга Кудаева 
так охарактеризовала нового 
учителя математики: «Очень 
вдумчивый, работоспособ-
ный, творчески мыслящий 
специалист. Любовь и при-
знание детей он уже заслу-
жил. Обстоятельно на до-
ступном языке излагает про-
граммный материал и, если 
какой-то момент учащиеся 
не поняли, готов вернуться и 
объяснить ещё раз, невзирая 
на высокую интенсивность 
урока. Важен и психологиче-
ский момент: на фоне общей 
потребности в кадрах муж-
чина в школе востребован 
вдвойне – поскольку часть 
детей из неполных семей, 
он частично компенсиру-
ет дефицит недостающего 
мужского внимания и вос-
питания.

Педагогический коллектив 
принял нового коллегу хоро-
шо, мы стараемся оказывать 
земскому учителю всяче-
ское содействие, помощь и 
поддержку. Чувствуя себя 
равноправным членом на-
шего коллектива, он  наравне 
со всеми гордится успехами 
гимназии и разделяет ра-
дость побед». 

Полгода работы в другом 
муниципальном районе с 
иным менталитетом жите-
лей, с новыми коллегами и 
учениками… Каковы были 
первые впечатления, и как в 
настоящий момент земскому 
учителю видится перспекти-
ва работать в Майском ещё 
четыре с половиной года?

«Я благодарен коллективу 
школы за тёплый приём, за 
благоприятную дружескую 
атмосферу, которая позво-
ляет мне чувствовать себя 
здесь комфортно. Люди хо-
рошие, а дети вежливые и 
старательные. Классы много-
национальные и большие 
(35-36 учеников), что создаёт 
особенности в работе. Кро-
ме основной нагрузки веду 
внеурочную деятельность. В 
Чегеме я был в должности за-
местителя директора школы, 
а теперь работаю учителем, 
но для меня важно, что за-
нимаюсь любимым делом, 
и на новом месте намерен 
принести максимум пользы 
школе и детям», – убеждённо 
говорит С. Дышеков.

У этого надёжного мужчи-
ны, увлекающегося спортом, 
путешествиями, изучением 

От исхода операции зависел авторитет СССР

– На фронте впечатления 
уже были совсем иными. 

– Сапёр ошибается один 
раз, и это мы испытывали на 
себе ежедневно. Да и для 
кого дороги войны были лёг-
кими? Меня же они привели 
на Курскую дугу. О сражении 
под Прохоровкой знаю не пона-
слышке, хотя в самих танковых 
боях мы не участвовали, лишь 
минировали подходы. Об этих 
событиях, своих товарищах-
сапёрах, скромных тружениках 
войны, и рассказал в первой 
повести «Третье лето», которая 
стала моей дипломной работой 
в Литературном институте име-
ни М. Горького. 

– Потом вы ещё не раз воз-
вращались к военной теме.

– Она ведь неисчерпаема. 
Старался искать какие-то но-
вые повороты, сюжеты. При-
влекла, например, трагиче-
ская судьба поэта Али Шоген-
цукова. Так родилась пьеса «В 
ночь на седьмое», над которой 
работал двадцать лет.

– Признаться, когда прочла 
повесть «Дальний прицел», 
думала, что сюжет её – плод 
вашей фантазии. Но недавно 
увидела по телевидению ху-
дожественный фильм о таких 
же мальчишках-диверсантах. 

– В повести описан ре-
альный факт. Своего Цыга-
нёнка Василь Васильича я 
подобрал осенью 1944 года 
на железнодорожной станции 
Новоборисов в Белоруссии. 
Щупленький такой мальчонка 
лет двенадцати вызвал и жа-
лость, и восхищение умением 
делать зажигательные трубки. 
Через две недели его забрали 
в особый отдел – оказалось, 
мой найдёныш прошёл в Гер-
мании двухгодичную школу 
диверсантов. Мне здорово до-
сталось, как тогда говорили, за 
потерю бдительности...

Сейчас я работаю над рома-
ном «Это любовь». Он состоит 
из пяти частей, и их объединя-
ет один герой – Леонид Козлов, 
в котором, да, многое от моей 
биографии, он шёл по тем же 
дорогам, что и я. Но мне хоте-
лось показать ещё и другую 
сторону войны. Там ведь не 
только горькое было, люди и 
счастье своё находили.

– Так появилась повесть 
«Вера»?

– Моя «Верочка» (так с осо-
бой теплотой называл в нашем 
разговоре Борис Петрович это 
произведение) является для 
меня не просто повестью. С 
неё начинается обращение к 
новой теме, желание понять, в 
чем же суть женского счастья. 
Книга «Однолюбы», изданная 
в 1980 году, объединила че-
тыре повести, четыре судьбы: 
«Вера», «Назират», «Настя», 
«Лариса». 

– Понимаю, к письменному 
столу приковывает стремле-
ние передать другим то, что 

пережито и передумано. Но 
вот пьеса – жанр особенно 
трудный, за него берётся 
далеко не каждый. А у вас их 
десять, причём большинство 
поставлены на сцене, на теле-
видении. 

– Любовь к театру тоже с дет-
ства. В восьмом классе написал 
одноактную пьесу – ни за что не 
догадаешься, о чём – о распро-
странителях «Окопной правды». 
Этот сюжет тоже «подарили» 
друзья отца. Мой школьный 
учитель, прочитав её, исправил 
массу орфографических оши-
бок и посоветовал писать о том, 
что знаю, и заняться русским 
языком. У меня с ним были 
нелады. И нередко, проверив 
сочинение, он отмечал за со-
держание «весьма успешно», 
а за грамотность «весьма не-
удовлетворительно».

– За праздничными засто-
льями, а их у нас в своё время 
немало было, вы обязательно 
поднимали тост за ещё одну 
любимую «женщину»...

– Правильно, за газету. Об 
этом даже внуки мои знали. 
Когда поздно возвращался из 
редакции, Стасик спрашивал: 
«Дедушка, ты у своей класа-
вицы был?»  

– Вы пришли в «Кабар-
дино-Балкарскую правду» в 
конце пятидесятых, и газета 
сразу изменилась и внешне, 
и по содержанию. 

– Конечно, какой-то опыт 
газетчика у меня уже был. Ещё 
будучи студентом Тамбовского 
педагогического института и 
одновременно учась заочно 
в Литературном, я сотрудни-
чал с «Тамбовской правдой». 
Начинал репортёром. За два 
месяца снашивал «скорохо-
довские» ботинки, приносил 
по нескольку информаций 
в номер. Потом пригласили 
собкором в «Комсомольскую 
правду», оттуда взяли в ТАСС. 
Год изучал французский язык, 
обещали направить во Вьет-
нам, но волей судьбы попал в 
Чехословакию, где проработал 
два года. А по возвращении 
стал уже собкором «Правды» 
по соседству, в Грозном. Оттуда 
и пригласил меня в свою ре-
спублику Тимбора Кубатиевич 
Мальбахов. Это было особое 
время, когда мы восхищались 
Аджубеем, который свершил 
чудо сначала с «Комсомолкой», 
а потом с «Известиями». И, 
конечно, эти идеи не обошли 
и нас. К тому же их было кому 
воплощать. 

– Вы всегда с гордостью 
называли себя правдистом.

– Я всегда искренне верил 
в идеалы, на которых вос-
питывался. Они и в моём 
творчестве, причём большая 
часть жизни всё-таки отдана 
журналистике, которую я лю-
бил и буду любить.

Римма КРОНИК.
(«КБП», 10 июня 1993 г. )

ректором Нальчикского завода 
полупроводниковых приборов.  

Шогенов успешно совмещал 
хозяйственную работу с государ-
ственной деятельностью. В на-
чале семидесятых его избрали 
делегатом XXIV съезда КПСС.

Строительство Нальчикско-
го завода полупроводниковых 
приборов началось в апреле 
1963-го. Через три года была за-
пущена первая линия, а спустя 
еще несколько лет производство 
заработало в полную силу. Пер-
вую партию изделий выпустили 
в сентябре 1966 года. Эту дату 
принято считать днём рождения 
завода, которому давно пере-
валило за пятьдесят. 

При Шогенове производство 
развилось стремительно. За 
десять лет объём продукции 
увеличился в 18 раз. В 1980 году 
изделиям предприятия при-
своили государственный знак 
качества.

Со временем завод вырос 
в объединение, которое с каж-
дым годом набирало обороты. 
Под руководством Николая 
Шогенова, НЗПП превратился 
в промышленный комплекс. В 
его цехах выпускали не только 
электронику, но и товары на-
родного потребления. Приборы, 
собранные на предприятии, 
использовались в радио- и 
телевизионной аппаратуре, вы-
числительной технике, авиа- и 
ракетостроении. 

В 1982 году НЗПП стал голов-
ным предприятием производ-
ственного объединения «Эль-
кор». В него вошли Прохладнен-
ский полупроводниковый завод, 
баксанский завод «Лимб», Спе-
циальное конструкторское бюро 
и филиал в селении Сармаково. 

Николай Касимович был 
хорошим руководителем. Его 
опыт, трудолюбие и предан-
ность делу были широко извест-
ны. Он сумел создать крепкое 
промышленное объединение 
с развитой инфраструктурой 
и комфортным жильём. Люди 
гордились, что работают на 
НЗПП и, уходя на пенсию, оста-
вались патриотами этого пред-
приятия. 

Эдуард БИТИРОВ

Собрался весьма пред-
ставительный круг специ-
алистов: представители 
министерств и ведомств, 
учреждений образования 
и культуры районов и го-
родских округов, вузов, не-
коммерческих организаций 
и молодёжного совета при 
Общественной палате, ре-
лигиозных конфессий.

Председатель ОП КБР 
Хазратали Бердов отметил, 
что основы государственной 
политики по сохранению и 
укреплению традиционных 
российских духовно-нрав-
ственных ценностей – это 
руководство к действию, а 
его реализация – большая от-
ветственность перед Родиной 
и обществом.

– Указ Президента – до-
кумент  с тратегическо -
го планирования в сфере 
обеспечения националь-
ной безопасности России, 
определяющий цели, за-
дачи, а также инструмен-
ты по защите государством 
российских традиционных 
духовно-нравственных цен-
ностей. К ним относятся 
жизнь, достоинство, права 
и свободы человека, патри-
отизм, служение Отечеству, 
высокие нравственные иде-
алы, крепкая семья, созида-
тельный труд, историческая 
память и преемственность 
поколений, единство наро-
дов Российской Федерации. 
Государственная политика 
по сохранению и укреплению 
традиционных ценностей 
реализуется в области об-
разования и воспитания, ра-
боты с молодёжью, культуры, 
науки, межнациональных и 
межрелигиозных отноше-
ний, средств массовой ин-
формации и коммуникаций, 
международного сотрудниче-
ства. Её целями являются в 
т.ч. передача традиционных 
ценностей от поколения к 
поколению, формирование 
образа России как хранителя 
и защитника традиционных 
ценностей.

В нашей республике 
сформирована нормативная 
правовая база в области мо-
лодёжной политики, вместе 
с тем требуется проводить 
серьёзную общественную 

Необходим современный 
воспитательный идеал патриота

-

-

экспертизу законопроектов 
и нормативных актов в дан-
ной сфере с привлечением 
молодёжных общественных 
структур.

Наша с вами задача – 
сформулировать современ-
ный национальный воспи-
тательный идеал. Я думаю, 
это высоконравственный, 
творческий, компетентный 
гражданин, принимающий 
судьбу Отечества как свою 
личную, осознающий ответ-
ственность за настоящее и 
будущее страны, республи-
ки, своего города или села. 
Это человек, чьи корни в 
духовных и культурных тра-
дициях многонационального 
народа своей республики 
и России. Уважение к стар-
шему поколению, развитое 
экологическое и правовое 
сознание дополняют иде-
альный портрет молодого 
человека. От того, как мы 
воспитаем молодёжь, зави-
сит, сможет ли Россия быть 
современной, перспектив-
ной, эффективно развива-
ющейся, не утратив свою 
самобытность в непростой 
современной обстановке.

Заместитель министра 
просвещения и науки КБР 
Екатерина Мисостова отме-
тила, что те задачи, которые 
обозначены в указе Пре-
зидента РФ, нашли отклик 
в сердце каждого патриота. 
В системе образования вос-
питательная работа велась и 
раньше, но сейчас програм-
ма единая, в ней обозначены 
цели и задачи, сформирован 
образ молодого человека 
– патриота, который будет 
заканчивать учебное заве-
дение.

– С начала учебного года 
реализуется проект «Разго-
воры о важном». Это цикл 

занятий, которые отличаются 
от классной деятельности: 
составлен единый образо-
вательный контент. Отрад-
но, что затрагиваются одни 
и те же темы с первого по 
одиннадцатый класс, но рас-
крываются в зависимости от 
возраста. Кроме того, все об-
разовательные организации 
республики в этом году будут 
оснащены геральдическими 
знаками, так как патриот 
своей родины должен знать 
флаг, герб и гимн своей 
страны, убеждена зам. ми-
нистра просвещения и науки 
КБР.

О запланированных меро-
приятиях рассказали заме-
ститель министра по делам 
национальностей и обще-
ственным проектам Джам-
булат Гергоков, заместитель 
министра по делам молодё-
жи Артур Ахметов. 

Отмечено, что в стране 
приняты беспрецедентные, 
целенаправленные реше-
ния в области укрепления 
и поднятия роли семьи, де-
мографического развития, 
здравоохранения, социаль-
ной защиты, образования 
детей и молодёжи, вклю-
чения молодёжи в обще-
ственно-государственный 
диалог. Принят ряд важных 
для будущего страны норма-
тивно-правовых документов 
в области стратегического 
планирования, националь-
ной, информационной без-
опасности, противодействия 
экстремизму, увязанных с 
долгосрочными целями и 
задачами развития России.

Участники круглого стола 
выработали рекомендации 
к Парламенту и Правитель-
ству КБР, министерствам и 
ведомствам республики.

Ольга КЕРТИЕВА

истории своего рода, есть 
особый участок ответствен-
ности – семья. Сафудин 
Каншобиевич с женой Ране-
той Валерьевной воспиты-
вают троих детей, которые, 
на мой взгляд, просто не 
могут быть не влюблены в 
математику. К такому выводу 
придёт каждый, кто хотя бы 
вскользь пробежит взглядом 
тексты, написанные школьни-
ками – участниками проекта 
«Математика вокруг нас», в 
который Сафудин Дышеков 
вовлекает ребят в рамках 
ежегодной математической 
декады. В исследовательских 
работах на тему «Как мы 
учим и знаем математику» 
старшеклассники на приме-
рах из собственной практики 
доказывают не только присут-
ствие, необходимость, вос-
требованность, но и красоту 
математики в исчислениях, 
опытах, проектах в области 
химии, физики, информа-
тики, программирования, 
технологии, экономики, ис-
кусства, археологии, спорта, 
а также шахмат и других игр.

Все эти материалы могли 
бы стать замечательным 
пособием, формирующим у 
школьников чёткое понима-
ние присутствия «цифры» во 
всём, что нас окружает. Уче-
ники Дышекова знают, что 
математика – это не скучно, 
и мудрецы во все времена 
утверждали, что она – цари-
ца наук.

«Хочется расширить пред-
ставление детей об этой на-
уке, открыть области её прак-
тического применения, под-
держать интерес к предмету, 
– рассказывает Сафудин 
Каншобиевич. – Уже с перво-
го класса школьники вместе с 
родителями занимаются про-
ектной деятельностью, пре-
вращают цифры в сказочных 
героев, подбирают загадки, 
пословицы, сказки, приду-
мывают ребусы. На уроках 
изобразительного искусства 
мы знакомимся с симметри-
ей, равновесием в картине. 
Вместе с персонажем Мастер 
Постройки конструируем 
город из готовых объёмных 
геометрических форм…

Всё это не только помога-
ет выявить математические 
способности у детей, но и 
помочь тем, у кого возни-

кают трудности в изучении 
предмета. Совместная ра-
бота над проектом стиму-
лирует развитие интереса к 
этой учебной дисциплине, 
расширяет кругозор и сло-
варный запас школьников, 
помогает им проявить ин-
дивидуальные способности, 
ведь они не только решают 
и считают, но и выполняют 
презентации, строят диа-
граммы, пишут сочинения, 
ищут интересные объекты 
для фотографий».

Учитель отмечает, что с 
введением федерального 
государственного образова-
тельного стандарта появи-
лась возможность использо-
вать во внеурочной деятель-
ности интегрированный курс, 
который объединяет в еди-
ный учебный предмет мате-
матику и трудовое обучение, 
– это пособие для учащихся 
«Математика и конструирова-
ние» (авторы Волкова С.И. и 
Пчёлкина О.Л.). Современ-
ное производство с высоким 
уровнем механизации, авто-
матизации, цифровизации 
технологических процессов 
требует от работников инже-
нерно-технических знаний, 
понимания научных принци-
пов производства, высокого 
уровня развития мышления. 
Развивать эти качества у 
будущих специалистов нуж-
но уже в период обучения в 
школе, а именно на уроках 
физики, математики, чер-
чения…

Однажды ученики Сафу-
дина Каншобиевича про-
вели опрос об отношении к 
математике и выяснили, что 
69 % учащихся этот предмет 
нравится, значит, в будущем 
они могут специализировать-
ся на профессиях, связанных 
с математикой.

Лишь небольшая часть 
людей получает образова-
ние из любопытства, из по-
требности в интересующих 
знаниях, позиционируя этот 
процесс как хобби. Но для 
большинства конечной це-
лью обучения является тру-
доустройство, поэтому про-
фессиональная ориентация 
– важнейшая задача педа-
гога. Её и старается решать 
земский учитель Сафудин 
Дышеков.

 Ирина БОГАЧЁВА
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Наука глазами школьников

На конференции были 
представлены четыре род-
ственных друг другу эко-
логических направления: 
«Химия для любознатель-
ных» – педагог Наталья Кан-
дакова, «Медицинское дело» 
– педагог Елена Метревели,
«Цитология с основами есте-
ственных наук» – педагог 
Алина Альтудова и «Медико-
биологическое объединение» 
– педагог Фатима Цораева.
Были представлены яркие 
презентации к таким темам, 
как «Открытие, изменившее 
мир», «Цепочка счастливых 
случайностей», «Группы кро-
ви», «Химия, созидающая 
и разрушающая организм 
человека», «Химия в косме-
тологии», «Химия в быту», 
и многие другие.  Неделю 
науки открыло выступление 
учащейся 7 класса школы  
№ 8 Тамары Жабоевой, по-
сле которой были озвучены 
рефераты не менее целе-
устремлённых девушек и 
парней среднего и старшего 
школьного возраста. Боль-
шинство из них профориен-
тированы на медицинскую 
специальность, вне зависи-
мости от того, представлена 
она в семье старшим поколе-
нием или нет. Однако были 
школьники, родители которых 

являются врачами и для 
которых профессиональная 
преемственность принципи-
альна. В любом случае среди 
занимающихся в данном объ-
единении случайных людей 
нет, у каждого горели глаза 
и чувствовалась искренняя 
заинтересованность в изуча-
емом предмете. Участники 
поделились своими знания-
ми и личными открытиями в 
процессе подготовки работы, 
рассказали, почему для них 
важны занятия в данном объ-
единении и кем они видят себя 
в ближайшем будущем. Ребя-
та с удовольствием делились 
приобретёнными знаниями 
и выражали благодарность 
своим педагогам. 

– Дети, которые занима-
ются в наших объединениях, 
являются одними из самых 
активных в республике и, 
становясь старше, ведут 
такую же активную обще-
ственную жизнь, – сказала 
педагог медико-биологиче-
ского объединения Дворца 
творчества детей и молодёжи 
Фатима Цораева. – В течение 
года мы регулярно прово-
дим тематические занятия 
по актуальным вопросам, в 
рамках которых дети защи-
щают подготовленные рефе-
раты. Становясь студентами, 

наши дети так же хорошо 
выступают со своими ре-
фератами и сообщениями 
в вузах и других учебных 
заведениях.  Хочется от-
метить, что Неделя науки 
совпадает с празднованием 
Дня российской науки и 
днём рождения Дмитрия 
Ивановича Менделеева, что 
символично. Помимо кон-
ференции, ставшей глав-
ным мероприятием Недели 
науки, в каждом из объеди-
нений пройдут локальные 
занятия и познавательные 
беседы. Результатом кон-
ференции должны стать 
развитие детей, поддерж-
ка интереса школьников 
к научным дисциплинам, 
ориентирование в каждой 
отдельной области, что по-
может им развиваться и 
применять эти знания на 
практике. Наши дети уча-
ствуют в республиканских 
и всероссийских конфе-
ренциях, таких как «Сиг-
ма», «Чтения памяти В. И. 
Вернадского», «Я познаю 
мир», «Гостеприимный Кав-
каз» и многие другие. 

По итогу выступлений все 
школьники получат грамоты 
за активное участие в Неде-
ле науки. Хочется пожелать 
ребятам, чтобы «цепочка 
счастливых случайностей» 
в их жизни позволила вопло-
титься их планам и мечтам. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

Продам  помещение свободного назначения.
Находится на 3-м этаже 4-этажного здания в центре  
города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. Площадь – 
270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, 
канализация. Окна пластиковые. В помещении как смежные, 
так и изолированные комнаты. Право собственности. 

Оперативный показ. Возможен торг. Тел. 8-987-683-65-54.

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

КУПЛЮ золотые коронки (лом) 
Обращаться по телефону 8-928-486-12-22.

Коллектив ФКУ «Главное бюро медико-социальной 
экспертизы по Кабардино-Балкарской Республике» 
Минтруда России выражает искреннее соболезнование 
родственникам по поводу смерти сотрудника ГРАЧЁВА  
Владимира Михайловича.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской 
Республики объявляет об открытии вакантной должности

судьи Прохладненского районного суда Кабардино-Балкарской Республики.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 

26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от 
претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 
360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда КБР, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 1 марта 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-

нимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

-

«Автозапчасть» может примерять
чемпионскую мантию

Перед матчем тренер 
«Шагди» Аубекир Абитов от-
метил, что игроки понимают 
все риски: 

– Играя на победу, можно
в итоге завоевать и второе 
место. Но с настроем у ребят 
всё отлично, мы уверены в 
своей победе и ждём осечек 
от «Автозапчасти», – сказал 
он.

При этом Абитов был уве-
рен, что игра будет «горя-
чей». Визави Абитова Ах-
медхан Журтов не скрывал 
волнения:

– Ощущения как перед
экзаменом. Ради таких игр 
мы и любим футбол даже в 
мороз. Наше преимущество, 
наверное, в том, что задачу 
на сезон мы выполнили по-
сле шестого тура – набра-
ли достаточное количество 
очков, чтобы не вылететь. 
Теперь играем в своё удо-

вольствие и надеемся, что 
нам это поможет.

Градус игры действитель-
но зашкаливал: играли рав-
ные соперники, что отра-
зилось в конечном итоге на 
табло. Первый тайм завер-
шился – 1:1, после перерыва 
счёт так и не изменился.

Многие болельщики за-
нимались футбольной «бух-
галтерией», высчитывая 
расклады, при которых «Ав-
тозапчасть» не станет чемпи-
оном. Но баксанцы разгро-
мили очередного соперника, 
причём по традиции пропу-
стив первыми.  Теперь мож-
но с полной уверенностью 
сказать: борьба за титул 
завершена, «АЗЧ» вернула 
чемпионский трон. Даже 
если «Шагди» выиграет все 
оставшиеся пять матчей, за-
юковцам придётся уповать 
на осечки «Автозапчасти» в 

И В Н П М О

1. «Автозапчасть» 10 10 0 0 49-9 30

2. «Шагди» 10 8 1 1 29-10 25

3. «ГорИс» 10 7 2 1 30-19 23

4. «Искра» 10 6 2 2 28-8 20

5. «Тэрч» 9 6 1 2 26-6 19

6. «Исламей» 10 5 2 3 22-17 17

7. «МАХ» 9 5 1 3 14-11 16

8. «Чегем-2» 10 4 0 6 14-27 12

9. «Спартак Д» 10 3 1 6 21-20 10

10. «Атажукино» 10 3 1 6 13-23 10

11. «Бабугент» 10 3 1 6 12-24 10

12. «Мурбек ФШ Нальчик» 8 3 0 5 11-22 9

13. «Псыгансу» 10 2 3 5 13-26 9

14. «Инал» 10 2 1 7 14-30 7

15. «Локомотив» 10 2 1 7 13-30 7

16. «КБГУ» 10 0 1 9 0-36 1

Результаты матчей 10 тура:
«Локомотив» – «КБГУ» – 4:1; «Бабугент» – «Исламей» – 2:1; 

«Мурбек ФШ Нальчик» – «Инал» – 2:1; «Атажукино» – «Тэрч» 
– 0:1; «Чегем-2» – «МАХ» – 1:0;  «Псыгансу» – «Автозапчасть»
– 1:6; «ГорИс» – «Шагди» – 1:1; «Спартак Д» – «Искра» – 0:2.

трёх играх из пяти, а это, как 
вы понимаете, маловероятно.

Фото Артура Вологирова

Зимний чемпионат КБР по футболу 2022-2023.
Высший дивизион. Положение на 29 января

-
-

На XVI всероссийских соревнованиях по лёгкой атлетике «Кубок губернатора Краснодар-
ского края» воспитанница заслуженного тренера РФ Геннадия Габриляна стала недосягаемой 
на высоте 191 см. Уже в ранге победительницы она обновила лучший результат российского 
прыжкового сезона и рекорд соревнований – 198 см. Три попытки взять 202 метра к успеху не 
привели. Тем не менее, напомним, что для Марии это четвёртая победа в пяти проведённых 
этой зимой стартах. Три личных турнира она выиграла, а в двух «смешанных» уступила только 
лидеру мужского сектора Даниле Лысенко. Следующие соревнования, в которых примет участие 
наша титулованная спортсменка, – турнир «Русская зима» в Москве 10 февраля.

Ласицкене обновила
рекорд сезона и соревнований

-

-

Отлично выступил на первенстве РФ наш Темирлан 
Бесланеев, став победителем в весовой категории 58 кг. 
Выполнив бросок в финале на четыре балла, Темирлан 
прошёл отбор на первенство мира, которое будет прохо-
дить в Казахстане. Тренируют борца Мурат Пченашев и 
Султан Карамышев.

Бросок стоимостью
в первенство мира

ИНФРАСТРУКТУРА

-

-

Для повышения качества автодорогНа 21 объекте нацпроекта, 
где укладывали новое по-
крытие, использованы моди-
фикаторы и стабилизаторы, 
которые применяются при 
производстве щебёночно-
мастичного асфальтобетона. 
Они улучшают технические 
свойства покрытия и увели-
чивают срок службы дорож-
ного полотна.

Сейчас при производстве 
щебёночно-мастичного ас-
фальтобетона в республике 
активно используются уни-
кальные композиционные 
материалы на основе актив-
ного резинового порошка 
– это повышает износостой-
кость дорожного покрытия, 
увеличивает межремонтные 

сроки и срок эксплуатации 
автодороги.

На каждом объекте при 
устройстве асфальтобетон-
ного покрытия укладывали 
битумно-полимерные стыко-
вочные ленты, которые пред-
назначены для герметизации 
технологических стыков и 
предотвращают разрушение 
покрытия.

На более чем 50 % объек-

тов применялась полиэфир-
ная геосетка, которая позво-
ляет новому покрытию выдер-
живать перепады температур 
и повышенную динамическую 
нагрузку за счёт её равномер-
ного распределения.

На всех 29 км линий на-
ружного освещения на регио-
нальных трассах оборудована 
автоматизированная система 
управления освещением. Она 

даёт возможность включать и 
выключать освещение по на-
строенному времени, а также 
по датчикам, которые опреде-
ляют степень освещённости 
вокруг. 

Кроме этого, на некото-
рых объектах использовали 
разметку с применением 
термопластика и с добав-
лением светоотражающих 
стеклошариков. Такая раз-

метка не только лучше видна, 
но и долговечна. При устрой-
стве перильного пешеходного 
ограждения использовали 
композитные материалы, 
повышающие безопасность 
участников дорожного дви-
жения.

Работа по изучению и вне-
дрению передового опыта с 
учётом адаптации под требо-
вания региона продолжается, 
а количество объектов, на ко-
торых используются новейшие 
технологии, увеличивается 
с каждым годом, передаёт 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
С приветственным словом 

к участникам круглого стола 
обратились проректор по на-
учно-исследовательской ра-
боте КБГАУ им. В.М. Кокова, 
доктор сельскохозяйственных 
наук Рустам Абдулхаликов 
и директор Научно-исследо-
вательского института сель-
ского хозяйства Республики 
Крым, председатель МОО 
«Крымская академия наук», 
член-корреспондент Россий-
ской академии наук Владимир 
Паштетский.

– Символично, что в насы-
щенном плане мероприятий 
тема разработки и внедрения 
новых отечественных препа-
ратов в биологическом зем-
леделии стоит первой, так как 
в нынешних условиях жёстких 
санкционных мер выход на-
шей страны на уровень тех-
нологической независимости 
является одной из ключевых 
задач аграрного научного 
сообщества в тандеме с не-
посредственными производи-
телями микробиологических 
препаратов российского произ-
водства. Решив эту проблему, 
мы решим и другую, более 
значимую  – выработку вектора 
развития биологического зем-
леделия. Отрадно, что в ходе 
круглого стола практически все 
докладчики так или иначе за-
тронут этот актуальный вопрос.   
Тем более надо понимать, что 
аграрная Кабардино-Балкария 
– идеальное место в России по
природным, климатическим 
и почвенным условиям для 
продвижения биологического 
земледелия. Особо хотел бы 
подчеркнуть, что партнёр-
ство между нашим аграрным 
университетом и научно-ис-
следовательским институтом 
сельского хозяйства Крыма 
уже имеет свои эффективные 
научные и практические пло-
ды, за что выражаем благодар-
ность директору крымского ин-
ститута член-корреспонденту 
РАН Владимиру Степановичу 
Паштетскому и профессору 

КБГАУ  им. В.М. Кокова Ирине 
Мироновне Ханиевой. Имен-
но благодаря энтузиазму и 
новаторству этих двух учёных 
сотрудничество между науч-
ными учреждениями Респуб- 
лики Крым и Кабардино-Бал-
карии возымело научный, 
практический и экономиче-
ский эффект, – отметил Ру-
стам Абулхаликов.

Владимир Паштетский в 
свою очередь добавил, что 
несколько лет назад в Крым 
приехала Ирина Ханиева со 
своими студентами для на-
лаживания деловых научно-
исследовательских связей, 
которые сегодня переросли 
в истинную дружбу между 
учёными-аграриями Крыма, 
профессорско-преподаватель-
ским корпусом и молодыми 
учёными Кабардино-Балкар-
ского аграрного университета.

– Микробиологическими
препаратами для биологиче-
ского земледелия мы занима-
лись на протяжении 50 лет, – 
прокомментировал Владимир 
Степанович. – Но так судьба 
распорядилась, что с 2014 года 
мы оставили всё, что нарабо-
тали, той стране, где ранее 
жили, – Украине, и всё начали, 
как говорится, с чистого листа.  
Но имея таких партнёров, как 
учёные КБГАУ им. В. М. Кокова, 
мы двигаемся в сторону про-
гресса с большой уверенно-
стью. Совместными усилиями 
мы сможем достичь целей по 
обеспечению технологического 
суверенитета не только в био-
логическом земледелии, но 
и во всех ключевых сферах 
аграрной науки и агропромыш-
ленного производства.

В практической части круг-
лого стола ведущие  научные 
сотрудники НИИ сельского 
хозяйства Крыма Светлана 
Дидович, Марина Баранская, 
Ирина Каменева, доцент Став-
ропольского аграрного уни-
верситета Ольга Шабалдас, 
зав. кафедрой Майкопского 
технологического университета 
Нурбий Мамсиров, замести-
тель руководителя филиала 

«Россельхозцентр» по КБР 
Зарема Бегидова,  зав. ка-
федрой «агрономия» КБГАУ 
Алим Кишев и профессор 
Ирина Ханиева выступили с 
интересными докладами, в 
которых были даны оценки эко-
номической и технологической 
эффективности применения 
биопрепаратов российского 
производства в условиях био-
логического земледелия.

– Особенность деятель-
ности учёных нашего вуза 
– это стремление к новизне
как в аграрной науке, так и 
в аграрном производстве. 
Свои изыскания мы начали с 
японского биологического пре-
парата, затем плавно перешли 
к российским аналогам. Пик 
наших фундаментальных ис-
следований приходится на 
годы взаимодействия с наши-
ми крымскими партнёрами, – 
сказала Ирина Ханиева.  – На 
самом деле, сегодня проблема 
более чем актуальна: в связи с 
санкциями с российского рын-
ка ушли и продолжают уходить 
иностранные поставщики этих 
препаратов, поэтому миссия 
ложится полностью на отече-
ственных учёных и разработ-
чиков российских технологий. 

В настоящее время наша 
общая задача – это реали-
зация национальной кон-
цепции органического сель-
ского хозяйства России на 
основе широкого внедрения 
в практику эффективных 
микроорганизмов. Именно 
эта технология является аль-
тернативой агрохимическому 
земледелию.

По убеждению И. Ханиевой, 
переход к естественному орга-
ническому земледелию и обе-
спечение нашего населения 
продуктами питания нового 
поколения – это большая и 
благородная цель. 

«И в достижении этой цели 
нужна, конечно, вера, понима-
ние природы, доброе отноше-
ние к растениям, животным, 
естественно, к человеку», – 
подчеркнула Ирина  Ханиева.

Борис БЕРБЕКОВ
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